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ACTUALIDAD MÉDICA

ACTUALIDAD

MINSA cuenta 1 300 000 dosis de la nueva vacuna monovalente de Pfizer y en unos días se debe tener los protocolos de aplicación contra 
las sub variantes JN.1 y XBB.1.5, de rápido contagio de Covid 19. Su uso se dará a la par con la vacuna bivalente. Minsa también cuenta con 
3 millones de dosis de la vacuna bivalente a disposición de la población

“Perú aplicará nueva vacuna monovalente 
adaptada a grupos vulnerables”

MINSA YA CUENTA CON  1 300 000 DOSIS DE LA NUEVA VACUNA MONOVALENTE DE PFIZER 

El Ministro de Salud César 
Vásquez Sánchez informó que 
el Minsa ha gestionado la ad-
quisición de la vacuna mono-
valente adaptada, por lo que ya 
están en el país 1 300 000 dosis 
de este biológico. “La vacuna 
monovalente ya la tenemos 
desde hace algunos días, pero 
como órgano responsable de-
bemos seguir un proceso para 
su aplicación. Aproximada-
mente en 15 días debemos te-
ner la directiva para poder va-
cunar a la población 
vulnerable”, indicó.

“Hemos solicitado al labo-
ratorio Pfizer que nos envíe la 
vacuna monovalente adaptada 
contra el covid-19 que se está 
usando en Estados Unidos. Por 
lo tanto, en 15 días deberíamos 
tener lista la normativa para 
empezar a aplicar esta vacuna”, 
anunció esta mañana el minis-
tro de Salud, César Vásquez. 

El titular del Ministerio de 
Salud (Minsa) precisó que esta 
nueva vacuna se aplicaría a los 
grupos vulnerables, como 
adultos mayores, gestantes y 
pacientes con alguna comorbi-
lidad. Explicó, además, que 
este biológico es más específico 
contra las sub variantes JN.1 y 
XBB.1.5, de rápido contagio; 
ambas descendientes de la va-
riante ómicron.

“Esto no significa que la va-
cuna bivalente sea dejada de 
lado o que no sirva. Está demos-
trado que la dosis bivalente si-
gue siendo segura y eficaz, evi-
tando la enfermedad grave o 
muerte frente los descendientes 
de la variante ómicron”, aclaró.

El ministro César Vásquez 
indicó que el Minsa cuenta con 
3 millones de dosis de la vacu-
na bivalente a disposición de la 
población en todos los estable-
cimientos de salud del país. 
“Pido a todas las personas que 
se vacunen contra el covid-19: 
en el caso de los pacientes con 
alto riesgo, puede significar la 
diferencia entre la vida o muer-
te”, precisó.

La autoridad de Salud reite-
ró que, si bien hay un incre-
mento de casos de covid-19, no 
se reportan un aumento de in-
gresos a hospitalización o a 
UCI. “Este panorama nos hace 

“El Minsa cuEnta con 3 MillonEs dE dosis dE la vacuna bivalEntE 
y 1.3 MillonEs dE dosis dE la nuEva MonovalEntE dE PfizEr a 

disPosición dE la Población En todos los EstablEciMiEntos dE salud”

en salud, abordaje de anemia, 
prevención y control del den-
gue, y gestión del riesgo del de-
sastre por el fenómeno El Niño.

ANEMIA Y DENGUE
En el abordaje de anemia, 

la mesa de trabajo acordó me-
jorar la cobertura de atención 
de niños menores de 36 meses 
con tratamiento de anemia, ni-
ños de 12 a 18 meses recupera-
dos y la suplementación pre-
ventiva a gestantes, con metas 
fijadas al 2024 y asistencia téc-
nica por parte del Minsa, así 
como la implementación del 
Plan Multisectorial de Preven-
ción y Reducción de la Anemia 
Materno Infantil.

En prevención y control de 
dengue, las gerencias y direc-
ciones regionales de salud ins-
talarán su comité técnico para 
elaborar y monitorear sus pla-
nes de acción, incluirán sus ac-
ciones permanentes de lucha 
contra el dengue con los deter-
minantes asociados. Asimis-
mo, deberán fortalecer sus sis-
temas de referencias y 
contrarreferencias para garan-
tizar la continuidad de la aten-
ción del paciente, programar 
las acciones de vigilancia y con-
trol vectorial, asegurar las co-
berturas de control larvario, 
funcionamiento de 42 Unida-
des de Vigilancia Clínica (UVI-
CLIN) y 80 Unidades Febriles 
(UF) y articular las acciones de 
comunicación estratégica, en-
tre otras acciones acordadas en 
la sesión.

Como parte de la gestión 
de riesgos de emergencias y de-
sastres se garantizará la conti-
nuidad operativa de los servi-
cios de laboratorio referencial 
regional. También, se fortalece-
rá el financiamiento de las acti-
vidades orientadas a reducir la 
vulnerabilidad y fortalecer la 
preparación y respuesta frente 
a emergencias y desastres, ga-
rantizar la disponibilidad de 
médicos especialistas en hospi-
tales nivel II y III, en áreas críti-
cas de emergencia, así como 
garantizar la disponibilidad de 
médicos generales y especialis-
tas en áreas de urgencia y 
emergencia en establecimien-
tos de salud I-2 y I-4. 

ver que la vacunación está dan-
do sus resultados”, refirió.

Sobre las pruebas de des-
carte de covid-19, mencionó 
que se está realizando la redis-
tribución en los puntos donde 
se agotó el stock. Adicional a 
ello, se está gestionando la ad-
quisición de más pruebas mo-
leculares. Cabe resaltar que las 
pruebas se realizan cuando 
haya signos y síntomas compa-
tibles con la enfermedad y con 
prescripción médica.

En relación al estado de las 
vacunas bivalentes contra la 
covid-19 que se vienen aplican-
do en el país, el ministro Vás-
quez Sánchez, informó que 
esta vacuna puede extender su 
vida útil, siendo segura y eficaz 
para la protección de las perso-
nas ante la variante JN.1.

“Es probable que el perso-
nal de salud no haya tenido la 
sutileza de aclarar la extensión 
de la vida útil de la vacuna que 
se da en todo el mundo. Los lo-
tes que se han adquirido se 
pueden prolongar hasta 18 me-
ses, tienen ese tiempo de exten-
sión de vida útil. Hay que seguir 

vacunándonos, gracias a ellas 
protegemos la vida”, explicó

El titular del Minsa reiteró 
que, según la Organización 
Mundial de la Salud, la vacuna 
bivalente sí protege contra las 
variantes que circulan en el 
mundo y evita casos graves de 
la enfermedad y la muerte. 
“Ninguna vacuna protege con-
tra el contagio, pero sí permite 
que la persona desarrolle de-
fensas”, dijo.

VACUNACIÓN BIVALENTE 

EXTENDIDA
De otro lado, en la sesión de 

clausura de la XXXV Reunión 
Ordinaria de la Comisión Inter-
gubernamental de Salud (CIGS), 
los gerentes y directores regio-
nales de salud de todo el país 
acordaron que impulsarán la 
vacunación bivalente extendida 
contra la covid-19, punto que 
será abordado en la próxima re-
unión de la CIGS en abril de 
2024 en la ciudad de Huánuco. 

“La articulación es la mejor 
forma de alcanzar el éxito y sos-

tener las políticas públicas en 
salud; por ello, estamos com-
prometidos en enviar a nues-
tros técnicos a las regiones 
cada vez que nos soliciten. Sin 
embargo, creemos que es nece-
sario abrir esos candados buro-
cráticos y por eso nos compro-
metemos en liderar la 
búsqueda de soluciones dándo-
les una asistencia técnica per-
manente”, afirmó el ministro 
de Salud, César Vásquez, en la 
clausura de la XXXV Reunión 
Ordinaria de La Comisión In-
tergubernamental de Salud en 
la ciudad de Chiclayo.

El ministro sostuvo que su 
sector, como órgano rector, tie-
ne un plan multisectorial para 
combatir la anemia y el den-
gue, el cual se complementará 
con los planes regionales. “La 
salud no tiene fronteras, es una 
responsabilidad de todos. Des-
de nuestra posición podemos 
fortalecer la articulación con el 
MEF, el Congreso y otros secto-
res del Gobierno”, recalcó.

Durante el evento se toma-
ron 63 acuerdos en ejecución 
presupuestal y calidad del gasto 
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ACTUALIDAD

“En El 2023, sE firMaron 25 convEnios con gobiErnos rEgionalEs 
y localEs, EntrE los quE dEstacan los convEnios suscritos con los 

gobiErnos rEgionalEs dE ucayali, Puno y aPuriMac”

Pronis cerró el año 2023 con una ejecución presupuestal de 97.7 % en formulación, evaluación 
y ejecución de proyectos de inversión en salud, para todos los niveles de complejidad a nivel 
nacional

PRONIS: Histórica ejecución 
presupuestal de 97.7 %  

El 2023 fue un año lleno de 
retos y mucho trabajo para el 
Programa Nacional de Inversio-
nes en Salud (Pronis), brazo eje-
cutor en infraestructura hospi-
talaria del Ministerio de Salud 
(Minsa). El equipo técnico mul-
tidisciplinario del Pronis se en-
focó en reactivar los proyectos 
de inversión en salud que la 
población necesita, cerrando el 
año con una histórica ejecu-
ción presupuestal de 97.7 %. 

En ese sentido, el Pronis lo-
gró inaugurar la obra del Esta-
blecimiento de Salud Moyán, 
en el distrito de Incahuasi, pro-
vincia de Ferreñafe, en la re-
gión Lambayeque. Gracias a 
ello cerca de 10 000 personas 
podrán acceder a servicios de 
salud de calidad en una infraes-
tructura moderna y segura.

Asimismo, inició la cons-
trucción de tres nuevos proyec-
tos: el Hospital Tambobamba, 
en Apurímac; el Centro de Sa-
lud Motupe, en Lambayeque; y 
la infraestructura de contin-
gencia del Hospital Bambamar-
ca, en Cajamarca. Estos proyec-
tos beneficiarán a más de 245 
000 peruanos y representan 
una inversión que supera los 
S/487 millones.

Además, el Pronis aprobó 

El Pronis, programa adscri-
to al Ministerio de Salud, se 
compromete a elaborar y su-
pervisar la fase de formulación 
y evaluación del proyecto. Tam-
bién, verificará el cumplimien-
to de los compromisos y acuer-
dos institucionales asumido 
por el Gobierno Regional.

En esa misma línea, el mi-
nistro César Vásquez dijo que, 
además de este importante no-
socomio que el Minsa se com-
promete a financiar sus estu-
dios y ejecución, “también 
existen otras inversiones que 
están encaminadas, como el 
Hospital Regional Manuel 
Núñez Butrón de alta compleji-
dad, el Hospital Rafael Ortiz de 
Juli, y el Hospital de Huancané. 
La presidenta Dina Boluarte 
está comprometida con la sa-
lud y el desarrollo de Puno”, 
precisó. 

Finalmente, el coordina-
dor general del Pronis, José Va-
lega Sáenz, indicó que este 
convenio es el resultado del 
trabajo que viene realizando 
su equipo técnico, de acuerdo 
a lo dispuesto por la presiden-
ta Dina Boluarte y el ministro 
de Salud, César Vásquez, para 
el destrabe de proyectos a ni-
vel nacional.

Servirán como guía 
para desarrollar una políti-
ca nacional de salud en el 
mediano y largo plazo en 
favor de las necesidades de 
la población.

El Consejo Nacional de Sa-
lud (CNS), en su 24.º sesión ex-
traordinaria, aprobó la pro-
puesta final de las Prioridades 
Nacionales en Salud al 2030, 
sobre la base de los determi-
nantes sociales de la salud, la 
situación actual de la salud y 
las condiciones de vida de la 
población.

El proceso de priorización 
constituye un hito en la gestión 
del sector Salud porque por pri-
mera vez se aplica una metodo-
logía objetiva, rigurosa y repli-
cable para la determinación de 
las prioridades del sector, ade-
más de haber convocado la par-
ticipación de los consejos loca-
les y los consejos regionales en 
salud de todo el país.

Esta amplia convocatoria 
que asegura la participación 
de los diferentes actores en 
todo el territorio nacional per-
mite la gobernanza del proce-

so de priorización, garantizan-
do la legitimidad de este 
listado de prioridades, dentro 
del marco de las políticas en 
salud del actual Gobierno.

El acuerdo posee un alto 
componente social pues se ha 
trabajado sobre la base de los 
determinantes de la salud, que 
permitirá observar cuáles son 
las prioridades nacionales to-
mando en cuenta las desigual-
dades del país.

De esta manera, el gobier-
no central, a través del Ministe-
rio de Salud liderado por el 
doctor César Vásquez Sánchez, 
contará con una hoja de ruta y 
un listado priorizado que per-
mitirá el desarrollo de las polí-
ticas, programas e intervencio-
nes en aras de brindar una 
cobertura universal a la pobla-
ción y disminuir las inequida-
des existentes en el Perú.

Las Prioridades Nacionales 
se centran en las necesidades 
del ciudadano, pues se han ela-
borado mediante los comités 
distritales, los consejos regio-
nales y los comités nacionales 
en salud, con el liderazgo del 
titular del Minsa.

CNS aprobó 
las Prioridades 
Nacionales en 
Salud al 2030 

cinco expedientes técnicos de 
infraestructuras hospitalarias 
para las regiones de Apurímac, 
Loreto y Lima. Estos proyectos 
beneficiarán a más de 289 000 
personas con una inversión to-
tal de más de S/393 millones. 

Para las regiones de Amazo-
nas, Apurímac, Cajamarca, 
Cusco, La Libertad, Lambaye-
que, Lima y Puno, el Pronis lo-
gró reactivar 9 proyectos de in-
versión en salud, mediante la 
actualización de expedientes 
técnicos con una inversión to-
tal de más de S/892 millones en 
beneficio de cerca de 600 000 
personas. 

En el 2023, se firmaron 25 
convenios con gobiernos regio-
nales y locales, entre los que 
destacan los convenios suscri-
tos con los gobiernos regiona-
les de Ucayali, para brindar 
asistencia técnica para la ejecu-
ción del saldo de obra del Hos-
pital Regional de Pucallpa; con 
Puno para la formulación del 
proyecto del Hospital Carlos 
Monje Medrano; y con Apurí-
mac, para la formulación y ela-
boración del proyecto de inver-
sión del Hospital de 
Emergencias Chalhuanca.

Al mismo tiempo, acompa-
ñamos de manera permanente 

a los gobiernos regionales y lo-
cales, a través de la asistencia 
técnica especializada para la 
reactivación de sus proyectos 
de inversión en salud, el sanea-
miento físico legal de terrenos 
y criterios técnicos normativos.

Estas acciones forman par-
te de la política de cierre de bre-
chas de infraestructura hospi-
talaria y reactivación de 
proyectos de inversión en salud 
que impulsa el gobierno de la 
presidenta Dina Boluarte Zega-
rra, a través del Minsa, liderado 
por el ministro César Vásquez.

CONVENIO CON PUNO
Pronis y el Gobierno Regio-

nal de Puno suscribieron un 
convenio de cooperación inte-
rinstitucional, a fin de formu-
lar el proyecto de inversión en 
salud para el mejoramiento 
del Hospital Carlos Monge Me-
drano, ubicado en el distrito 
de Juliaca, provincia de San 
Román, región Puno. 

El convenio, que beneficia 
de manera directa al distrito 
de Juliaca y las zonas aledañas, 
tiene la firma del coordinador 
general del Pronis, José Alber-
to Valega Sáenz, y el goberna-
dor regional de Puno, Richard 
Hancco Soncco.
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En los PaísEs dE ingrEso alto, 7 dE cada 100 PaciEntEs ingrEsados a ci, contraErán 
al MEnos 1 infEcción, cifra quE asciEndE a 15 dE cada 100 En PaísEs dE ingrEso bajo

ACTUALIDAD MÉDICA

ACTUALIDAD

Una preocupante realidad que se vive, sobre todo en el área de cuidados intensivos, donde en el 2018 se reportaron 280 muertes en los 
centros de salud del Minsa, mientras que, en el 2022, la cifra se elevó a 1702, lo que representa más del 500%. En cuanto a incidencias, 
éstas aumentaron en el 1er trimestre del 2018, con 2845 casos a 6167 en el 2021, según el Centro Nacional de Epidemiología, Prevención 
y Control de Enfermedades, de acuerdo al informe del portal OjoPúblico.

Se elevan las muertes por 
infecciones intrahospitalarias 

SEGÚN EL CENTRO NACIONAL DE EPIDEMIOLOGÍA, PREVENCIÓN Y CONTROL DE ENFERMEDADES

Los hospitales no cuentan 
con el equipo adecuado para ha-
cer diagnósticos ni análisis mi-
crobiológicos tempranos, ni 
medicamentos innovadores y 
de última generación que ingre-
sen al petitorio y ayuden a sal-
var vidas y mejorar la calidad de 
vida de los pacientes. Además 
del hacinamiento y el colapso 
de nuestro sistema sanitario.

La Infección Asociada a la 
Atención de Salud (IAAS) es la 
condición resultante de una 
reacción adversa a la presencia 
de un agente infeccioso que 
adquiere un paciente en una 
atención de salud, sea en hos-
pitalización o atención ambu-
latoria, que no estaba presente 
a la hora de la atención.

Las cifras son preocupan-
tes, ya que los brotes por este 
tipo de enfermedades habrían 
aumentado de 10 en 2018 a 35 
en 2021. Según el médico in-
fectólogo Juan Carlos Celis, 
presidente de la Sociedad Pe-
ruana de Enfermedades Infec-
ciosas y Tropicales, en el 2022 
se habrían presentado casi 30 
brotes, especialmente en Lima 
Metropolitana, Cusco, La Liber-
tad, Arequipa y Ayacucho.

Celis aseguró que no se ha 
avanzado en tener un plan 
para bajar las cifras ni tampo-
co en traer antibióticos moder-
nos para el tratamiento a los 
pacientes. “Muchos de los fár-
macos no están dentro del Peti-
torio Nacional Único de Medi-
camentos”.

Esto genera más preocupa-
ción, ya que en pleno 2023, las 
IAAS siguen en proliferación. 
Según el Diario La República, 
accedió a un informe sobre el 
brote de cinco casos de pacien-
tes “con Klebsiella pneumo-
niae con doble producción de 
cabapenemasa” en el hospital 
Arzobispo Loayza. A la fecha, 
según fuentes del nosocomio, 
hay dos fallecidos por esto.

Al respecto, la Sociedad Pe-
ruana de Enfermedades Infec-
ciosas y Tropicales solicitó al 
Minsa que se apruebe la com-
pra de fármacos antimicrobia-
nos para disminuir la inciden-
cia de IAAS en los 
establecimientos de salud, ya 

ras de salud del primer nivel 
de atención no tenían las con-
diciones adecuadas de infraes-
tructura y equipamiento, así 
como establecimientos más 
especializados, de segundo y 
tercer nivel, donde la cifra al-
canzaba hasta el 100% en algu-
nas regiones.

PREVALENCIA
En la actualidad, el Perú 

tiene una prevalencia de infec-
ciones de hasta 10%, siendo los 
agentes patógenos que han te-
nido mayor incidencia: Acine-
tobacter baumanni, seguido 
de Klebsiella pneumoniae y 
Pseudomona aeuriginosa. “Du-
rante la pandemia, muchas 
personas fallecieron a causa de 
estas infecciones, pero al nece-
sitarse de una prueba para sa-
ber la causa, pocos lo asocian”, 
explicó el infectólogo Celis.

– ACINETOBACTER BAUMAN-
NI, que causa neumonía noso-
comial, bateriemia, infecciones 
de trato urinario, meningitis 
secundaria y endocartis.

– KLEBSIELLA PNEUMO-
NIAE, que produce infecciones 
del tracto urinario, neumo-
nías, sepsis, infecciones de teji-
dos blandos e infecciones de 
heridas quirúrgicas.

– PSEUDOMONA AEURIGI-
NOSA, que origina infecciones 
de las válvulas cardíacas, infec-
ciones pulmonares, infeccio-
nes del tracto urinario (riño-
nes y vejiga, infecciones óseas).

Importante entonces lla-
mar la atención en esta proble-
mática de la salud pública de 
nuestro país, tanto en el sector 
privado como en el público, 
que tiene que ver con el cuida-
do de los protocolos, vigilancia 
epidemiológica, resistencia a 
los antimicrobianos, educación 
a la población sobre la no auto-
medicación, data actualizada, 
así como contar a tiempo con 
un petitorio de medicamentos 
innovadores y de última gene-
ración, todo esto para una me-
jora de la calidad de atención 
en salud de las personas.

que no se cuenta con ninguno 
de ellos; sin embargo, estos no 
han sido incluidos dentro del 
Petitorio Nacional Único que 
regula la compra y uso de me-
dicamentos en las entidades 
de salud.

Según la OMS, en los países 
de ingreso alto, 7 de cada 100 
pacientes ingresados a cuida-
dos intensivos, contraerán al 
menos 1 infección en un centro 
de salud, cifra que asciende a 
15 de cada 100 en países de in-
greso bajo. Por lo que la Organi-
zación Mundial de la Salud 
pide a todos los países del mun-
do que aumenten su inversión 
en programas de Prevención y 
Control de Infecciones (PCI) a 
fin de garantizar la calidad de 
la atención y la seguridad de 
los pacientes y trabajadores de 
la salud, donde se ha demostra-
do que el aumento de inversión 
en CPI, mejora los resultados 
en materia de salud y reduce 
los costos en la atención.

El impacto que tienen tan-
to la infección asociada a la 
atención a la salud (IAAS) como 

la resistencia antimicrobiana 
(RAM) en la vida de las perso-
nas es incalculable. Más del 
24% de los pacientes afectados 
de septicemia en los centros de 
salud y el 52% de esos pacien-
tes tratados en una unidad de 
cuidados intensivos (UCI) mue-
ren cada año. Esas muertes se 
duplican o triplican cuando las 
infecciones son resistentes a 
los antimicrobianos.

Los pacientes que se inter-
nan o ingresan en un centro 
de atención médica general-
mente llegan en mal estado de 

salud, con bajas defensas con-
tra bacterias y otros agentes 
infecciosos. La atención limpia 
y segura es un derecho de los 
pacientes, así como el deber de 
los que trabajan en la atención 
de la salud, sin embargo, las 
infecciones en centros de sa-
lud, representan un problema 
de salud pública que causan 
mayores estancias hospitala-
rias, discapacidad a largo pla-
zo, muertes innecesarias y cos-
tos adicionales para el sistema 
de salud, para los pacientes y 
sus familias.

Por su parte, Wilder Díaz, 
directivo del Colegio Médico 
del Perú, indicó que “No es po-
sible que un médico no tenga 
con qué lavarse o con qué secar-
se”. También enfatizó la impor-
tancia de que el Minsa invierta 
para mejorar las condiciones 
de bioseguridad en los estable-
cimientos de salud.

Díaz, argumentó que el 
contagio de IAAS también pue-
de darse por la falta de ventila-
ción en las áreas o protocolos 
inadecuados por parte del per-
sonal sanitario, ya que las bac-
terias suelen estar en todos los 
espacios, pero también en ins-
trumentos médicos. Otra for-
ma común para contraer las 
IAAS es el contagio entre pa-
cientes que no guardan la de-
bida distancia.

En esa línea, Wilder Díaz 
hizo hincapié en que el Minsa 
invierta más en gestión para 
que todos los centros de salud 
tengan suficientes condiciones 
de bioseguridad. “Todo hospi-
tal debe tener agua, camas des-
infectadas y correcta limpieza 
para reducir los casos”.

La pandemia de COVID-19 
ha ejercido una enorme pre-
sión sobre los sistemas de sa-
lud en el país y en toda la re-
gión y el mundo, donde se 
necesitó aumentar la deman-
da de profesionales de la salud, 
camas UCI y de apoyo respira-
torio como los respiradores, 
entre otros.

La prolongada emergencia 
ha agotado los recursos y ha 
perjudicado las medidas y pro-
tocolos de prevención y con-
trol de infecciones, que ha oca-
sionado su aumento en los 
centros de atención de salud, 
así como el uso de los antimi-
crobianos, que por la alta de-
manda produjo escasez, ade-
más de las demoras entre 10 
meses y 3 años en atender los 
petitorios de medicamentos.

Asimismo, el reporte de 
OjoPúblico, precisa que el 97% 
de las instituciones prestado-

Dr. Juan Carlos Celis, presiDente De la soCieDaD peruana Dr. Juan Carlos Celis, presiDente De la soCieDaD peruana 
De enfermeDaDes infeCCiosas y tropiCalesDe enfermeDaDes infeCCiosas y tropiCales
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El Ministerio de Salud (Minsa) marca un hito histórico en la lucha contra el cáncer tras entregarle al Instituto Nacional de 
Enfermedades Neoplásicas (INEN) 9765 unidades del medicamento Ribociclib - Kisqali, producto oncológico utilizado en el 
tratamiento de cáncer de mama localmente avanzado de tipo hormonal.

Ya se distribuye gratuitamente Ribociclib 
- Kisqali para el cáncer de mama

ONCOLÓGICO DE NOVARTIS: UNA CAJA DE ESTE FÁRMACO CUESTA, EN PROMEDIO, S/15 000

El ribociclib pertenece a 
una clase de medicamentos co-
nocidos como inhibidores de la 
quinasa. Actúa al bloquear la 
acción de una proteína anor-
mal que envía señales a las cé-
lulas del cáncer para que se 
multipliquen. Esto ayuda a re-
tardar o detener la propaga-
ción de las células del cáncer. 
Su nombre comercial es Kisqali 
y es fabricado por el laborato-
rio Novartis.

La adquisición pionera de 
este medicamento que no se 
encuentra en el Petitorio Na-
cional de Medicamentos Esen-
ciales (PNUME) y es considera-
do de alto costo, el cual fue 
requerido por la Estrategia Na-
cional de Prevención y Control 
del Cáncer (DPCAN), en articu-
lación con el Instituto Nacio-
nal de Enfermedades Neoplási-
cas (INEN), con un costo de 
inversión es de más de S/ 24 
millones.

“Entregar el medicamento 
que antes era inalcanzable 
para los pacientes con cáncer 
de mama tiene un significado 
especial, porque les brinda es-
peranza de vida. Solo una caja 
de este fármaco cuesta, en pro-
medio, S/15 000. Hoy lo entrega-
mos gratis a nuestros pacientes 
a través del Seguro Integral de 
Salud (SIS); no están solos en 
esta lucha”, indicó el ministro 
de Salud, César Vásquez. 

El titular del Minsa señaló 
que esta entrega forma parte 
de la política de gobierno de la 
presidente Dina Boluarte de 
priorizar la lucha contra el cán-
cer. Refirió que en el 2023 se 
invirtieron más de S/100 millo-
nes en la implementación de 
servicios oncológicos, con equi-
pamiento de mamógrafos, to-
mógrafos y resonadores.

César Vásquez precisó que 
las 9765 unidades se tratan de 
un primer lote que se entrega-
rá al INEN. En total, el Minsa, a 
través del Centro Nacional de 
Abastecimiento de Recursos Es-
tratégicos en Salud (Cenares), 
adquirió 105 840 unidades de 
Ribociclib (200 mg tableta), con 
una inversión superior a los 
S/24 millones. También se dis-
tribuirá a los hospitales Dos de 
Mayo, Arzobispo Loayza, Da-
niel A. Carrión, Santa Rosa, Ca-

el abastecimiento de recursos 
estratégicos en salud.

“Debemos resaltar que al 
mes de setiembre solo se había 
ejecutado el 38 % del presu-
puesto de cáncer; no obstante, 
al cierre del mes de diciembre, 
a través de una gestión compro-
metida y realizando un adecua-
do uso de los recursos, el Cena-
res ha logrado la adquisición 
oportuna en tiempo récord 
para mejorar el abastecimiento 
de medicamentos oncológicos 
en beneficio de nuestros pa-
cientes a nivel nacional”, resal-
tó Jorge Ramírez, director ge-
neral del Cenares.

Para el año 2024, respecto 
al requerimiento de productos 
oncológicos, se ha programado 
un total de 67 medicamentos: 
27 ítems se encuentran en la 
compra corporativa de oncoló-
gicos; 1 ítems próximo a convo-
car en compra corporativa; 2 
ítems en actos preparatorios; 
11 ítems en compras institu-
cionales (que se encuentran en 
actos preparatorios); y 13 ítems 
en evaluación de adquisición.

En el Perú, el cáncer de 
mama afectó a 2.044 mujeres 
durante los primeros ocho me-
ses del 2023. Las entidades sani-
tarias lo consideran como la 
segunda neoplasia más fre-
cuente en nuestro país, la cual 
afecta a las mujeres a partir de 
los 35 años. En el 2030, más de 
1.000 mujeres fallecerían por 
cáncer de mama.

Por su parte, una de las pa-
cientes beneficiadas con este 
medicamento, expresó su agra-
decimiento. “Recibir este medi-
camento representa, para mí y 
mi familia, una esperanza y ca-
lidad de vida. Hoy el medica-
mento ya es una realidad para 
quienes tenemos SIS. Les pido a 
los pacientes como yo que no 
pierdan las esperanzas”, expre-
só emocionada Johana Tapia 
Hernández, de 28 años, quien 
recibió hoy el Ribociclib por 
parte del ministro de Salud, Cé-
sar Vásquez Sánchez, y del jefe 
del INEN, Francisco Berrospi 
Espinoza.

En el país se estima tener 69 
000 pacientes con cáncer para 
el año 2024, siendo 6900 pa-
cientes nuevos con diagnóstico 
de cáncer de mama cada año.

ACTUALIDAD MÉDICA

ACTUALIDAD

“cEnarEs adquirió En total, 105 840 unidadEs dE ribociclib - Kisqali (200 
Mg tablEta), con una invErsión suPErior a los s/24 MillonEs” 

“Para EstE año 2024, rEsPEcto al rEquEriMiEnto dE Productos oncológicos, 
sE ha PrograMado un total dE 67 MEdicaMEntos”

yetano Heredia y María Auxi-
liadora, así como al IREN norte, 
sur y centro.

El ministro subrayó que se-
guirá trabajando incansable-
mente para fortalecer la aten-
ción oncológica en el país. Por 

ello, para el año 2024 se desti-
nará un presupuesto de S/420 
millones. Asimismo, se recorre-
rá las regiones con el hospital 
de campaña MinsaMovil, que 
consiste en acercar los servi-
cios especializados a la comu-

nidad y así detectar de manera 
temprana los diferentes tipos 
de cáncer.

La compra de medicamen-
tos oncológicos es uno de los 
principales ejes de la gestión 
del gobierno en la lucha fron-

tal contra el cáncer. A la fecha, 
el Cenares ha logrado una eje-
cución presupuestal del 93 %, 
con un monto ascendente a 
más de S/204 millones del pro-
grama presupuestal de Cáncer 
y Ley Nacional de Cáncer, para 

pasiÓn DÁVila, pasiÓn DÁVila, 
presiDente De la ComisiÓn De trabaJo y presiDente De la ComisiÓn De trabaJo y 

seguriDaD soCial Del CongresoseguriDaD soCial Del Congreso
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ACTUALIDAD

“EstE Portafolio aPP En salud Es PartE dE la MEta ausPiciosa dE adjudicación 
PrEvista Por ProinvErsión Para EstE año Por us$ 8,000 MillonEs”

ACTUALIDAD

ULuego de la exitosa adju-
dicación de los proyectos hos-
pitalarios EsSalud de Piura y 
Chimbote por más de US$ 300 
millones, en el 2023, ahora la 
Agencia de Promoción de la In-
versión Privada (PROINVER-
SIÓN) se alista a concesionar, 
entre los años 2024-2025, seis 
proyectos APP en salud por un 
monto estimado a los US$ 700 
millones.  

Este portafolio APP en sa-
lud, que beneficiará a más de 2 
millones de habitantes, está 
integrado por los siguientes 
proyectos:

•Operación y Manteni-
miento del Nuevo Hospital de 
Emergencia Villa El Salvador 
(US$ 114 millones)

•Nuevo Hospital Militar 
Central (US$ 116 millones)

•Operación y manteni-
miento del Hospital de Caja-
marca (US$ 176 millones)

•Gestión Integral de Resi-
duos Sólidos en Establecimien-
tos de Salud del Ministerio de 
Salud en Lima Metropolitana 
(US$ 24 millones)

•Modernización integral 
del Hospital Nacional Hipólito 
Unanue (US$ 250 millones)

•Operación y Manteni-
miento del Instituto de Salud 
del Niño – San Borja (US$ 16 
millones)

Entre los avances destaca-
dos de este portafolio APP, fi-
guran la próxima convocato-
ria a concurso público 
internacional para la adjudica-
ción de la “Operación y Mante-
nimiento del Nuevo Hospital 
de Emergencias Villa El Salva-
dor”, un proyecto de servicios 
de bata gris que será concesio-
nado por 15 años, por encargo 
del ministerio de Salud, en be-
neficio de más de 750 mil ciu-
dadanos de la zona sur de 
Lima. Su adjudicación se prevé 
para el segundo semestre de 
este año. En el Hospital se in-
vertirá aproximadamente US$ 
114 millones.

El Hospital de Emergen-
cias de Villa El Salvador, ubica-
do en la Av. 200 Millas, fue in-
augurado en 2016, pero 
requiere que su infraestructu-
ra y servicios complementa-
rios sean sostenibles para que 
dicho nosocomio pueda brin-
dar un servicio de calidad a los 
usuarios y pacientes. El opera-
dor privado brindará los si-
guientes servicios de bata gris: 
i) Mantenimiento de la edifi-

PROINVERSIÓN alista a concesionar, entre los años 2024-2025, seis proyectos APP en salud por un monto estimado a los US$ 700 millones.  
Se trata de proyectos de alto impacto social, que beneficiarán a más de 2 millones de habitantes de Lima y Cajamarca.

Portafolio APP en salud 2024-2025 
asciende a US$ 700 millones

sonal del ejército y sus fami-
lias). Se estima que la Declara-
toria de Interés de este proyecto 
se publicará en el segundo se-
mestre de 2024.

En tanto, el proyecto Ope-
ración y mantenimiento del 
Hospital de Cajamarca busca 
garantizar el mantenimiento 
de la infraestructura y equipa-
miento, así como la operación 
de los servicios de bata gris y 
bata verde. Su convocatoria a 
concurso público está prevista 
para el segundo trimestre de 
este año.

De igual manera, el proyec-
to de modernización integral 
del Hospital Nacional Hipólito 
Unanue, más conocido como 
Bravo Chico, avanza a paso fir-
me y sería incorporado al pro-
ceso de promoción de inver-
sión privada en el tercer 
trimestre de 2024.

El proyecto Gestión Inte-
gral de Residuos Sólidos en Es-
tablecimientos de Salud del 
Ministerio de Salud en Lima 
Metropolitana consiste en 
construir, operar y mantener 
instalaciones para el trata-
miento de residuos sólidos es-
peciales y biocontaminados. Se 
encuentra en fase de formula-
ción y su Declaratoria de Inte-
rés se estima para el segundo 
semestre del año.

Asimismo, se trabaja en el 
proyecto Operación y Manteni-
miento del Instituto de Salud 
del Niño – San Borja, que ya se 
encuentra en fase de formula-
ción y su adjudicación se prevé 
para el próximo año.

En cuanto a los Hospitales 
de Piura y Chimbote, adjudica-
dos por PROINVERSIÓN en ju-
nio de 2023, EsSalud suscribió 
los contratos de supervisión de 
ambos proyectos hospitalarios 
el viernes 12 último, cumplien-
do así los actos necesarios para 
la firma de contratos de conce-
sión para febrero de 2024, en 
beneficio de más de 1.2 millo-
nes de asegurados.

META 2024
Este portafolio APP en sa-

lud es parte de la meta auspi-
ciosa de adjudicación prevista 
por PROINVERSIÓN para este 
año por US$ 8,000 millones. 
“La meta es ambiciosa, pero 
alcanzable. Se va a requerir un 
trabajo conjunto con los Stake-
holders del Estado (ministe-
rios y reguladores) y con claro 
sentido de urgencia”, resaltó 
el director ejecutivo de PROIN-
VERSIÓN, José Salardi.

ser desarrollado mediante la 
modalidad de Asociación Pú-
blico – Privado (APP). Esta Ini-
ciativa Privada Cofinanciada, 
que ahora se encuentra en fase 
de Estructuración, beneficiará 
más de 270 mil personas (per-

cación, las instalaciones y del 
equipamiento electromecáni-
co asociado a la infraestructu-
ra; ii) Mantenimiento y Reposi-
ción del equipo clínico y 
equipo no clínico;                             iii) 
Gestión de almacenes (alma-

cén general, almacén especia-
lizado, archivo general y archi-
vo de historias clínicas); y iv) 
Operación y mantenimiento 
de los servicios generales: ali-
mentación, lavandería, lim-
pieza y bioseguridad, seguri-

dad integral.  
Otro avance ha sido la in-

corporación al proceso de pro-
moción de la inversión privada 
del proyecto “Nuevo Hospital 
Militar Central”, por encargo 
del Ministerio de Defensa, para 
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ACTUALIDAD MÉDICA

FARMACOLOGÍA

Los 55 fármacos basados en nuevos principios activos, representa un 48 por ciento más que en 2022. Del total de fármacos autorizados, 
el 51% está destinado a prevenir, diagnosticar o tratar una enfermedad rara

FDA dió luz verde a 55 nuevos 
medicamentos en 2023

FUÉ UN 48% MÁS QUE EL AÑO ANTERIOR

Estados Unidos hace balan-
ce de las nuevas aprobaciones 
de medicamentos llevadas a 
cabo durante 2023. En este 
sentido, el Centro de Evalua-
ción e Investigación del Medi-
camento (CDER, por sus siglas 
en inglés) de la Administra-
ción de Alimentos y Medica-
mentos (FDA, por sus siglas en 
inglés) aprobó un total de 55 
fármacos basados en nuevos 
principios activos el pasado 
año, un 48 por ciento más que 
en 2022. Así se desprende del 
balance anual elaborado por el 
organismo regulador america-
no, donde se precisa que el 64 
por ciento de ellos se aproba-
ron por primera vez en Esta-
dos Unidos antes que en otros 
países.

Entre las aprobaciones des-
tacan tratamientos para enfer-
medades infecciosas, incluidos 
la COVID-19, el virus respirato-
rio sincitial (VRS) y el VIH; para 
afecciones neurológicas, como 
la esclerosis lateral amiotrófica 
(ELA), la enfermedad de Alzhei-
mer y la migraña; para la dia-
betes tipo 2 en niños; distintos 
tipos de anemia y el control 
crónico del peso, entre otros 
fármacos para trastornos car-
díacos, sanguíneos, renales y 
endocrinos. “Estas aprobacio-
nes, que dan cobertura a una 
amplia gama de enfermedades 
y estados de salud, tienen como 
objetivo ayudar a muchas per-
sonas a vivir mejor y lograr una 
mayor esperanza de vida”, ex-
plica la FDA.

Del total de terapias auto-
rizadas, el 51 por ciento (28 de 
55) recibió la designación de 
medicamento huérfano, ya 
que se dirigen a prevenir, diag-
nosticar o tratar una enferme-
dad rara. En el listado destacan 
las aprobadas para ataxia de 
Friedreich, una enfermedad 
hereditaria y degenerativa que 
daña el sistema nervioso; can-
didemia y candidiasis invasi-
va, infecciones fúngicas graves 
y potencialmente mortales; 
síndrome de Rett, un trastor-
no neurológico genético que 
afecta al desarrollo del cere-
bro; enteropatía perdedora de 
proteínas por deficiencia de 
CD55 (enfermedad de CHA-
PLE), una enfermedad genéti-

ca que afecta al sistema inmu-
nitario; hemoglobinuria 
paroxística nocturna, una en-
fermedad que provoca la rotu-
ra de los glóbulos rojos; síndro-
me de la fosfoinositida 
3-quinasa delta activada, un 
trastorno genético que dete-
riora el sistema inmunitario.

FIRST-IN-CLASS
Otros de los datos destaca-

dos en el documento es que el 
CDER identificó el 36 por cien-
to de los nuevos medicamen-
tos como primeros en su clase 
(first-in-class). En el listado fi-
guran fármacos como Jesdu-
vroq (daprodustat, GSK); Da-
ybue (trofinetide, Acadia 
Pharmaceuticals); Fabhalta 
(iptacopan, Novartis); Ogsiveo 
(nirogacestat, SpringWorks); 
Paxlovid (nirmatrelvir y rito-
navir, Pfizer); Talvey (talqueta-
mab, Janssen); o Veozah (fezoli-
netant, Astellas).

En 2023, 31 de los 55 nue-

acogieron a la designación de 
vía rápida con el objetivo de 
acelerar su llegada a los pa-
cientes.

En los últimos diez años, 
la agencia americana ha apro-
bado 46 nuevos tratamientos 
de media cada ejercicio y estas 
55 aprobaciones se han con-
vertido en la segunda cifra 
más alta de la década. “Dispo-
ner de más y mejores trata-
mientos tiene un impacto di-
recto en la sociedad en su 
conjunto, porque además de 
curar y controlar enfermeda-
des, reducir los síntomas y me-
jorar la calidad de vida de los 
pacientes, potencian la efica-
cia y eficiencia del sistema sa-
nitario, permiten una mayor 
productividad laboral y gene-
ran una importante contribu-
ción a la economía nacional”, 
recuerda la directora del De-
partamento de Acceso de Far-
maindustria, Isabel Pineros.

En este sentido, la gran ma-
yoría de estos nuevos medica-
mentos aún no han llegado a 
la región europea, en buena 
medida debido al tamaño del 
mercado estadounidense, a la 
receptividad de la innovación y 
a la agilidad de los procedi-
mientos de la FDA frente a los 
de la Agencia Europea de Medi-
camentos (EMA). “Es funda-
mental que la reforma de la le-
gislación farmacéutica europea 
incluya incentivos a la innova-
ción que mejoren el atractivo 
de Europa para las compañías, 
que la EMA sea más ágil en sus 
procedimientos y crear las con-
diciones para que las empresas 
decidan invertir en investiga-
ción, desarrollo y fabricación 
en Europa”, indican desde Far-
maindustria.

“Las aprobaciones de la 
FDA demuestran que el trabajo 
de nuestras compañías por se-
guir innovando no cesa y que 
se abren nuevas esperanzas de 
tratamiento para muchos pa-
cientes y sus familias en nume-
rosas áreas terapéuticas, mu-
chas de ellas hasta ahora sin 
respuesta. Sin duda, son las 
mejores noticias para que 
nuestra sociedad pueda seguir 
avanzando”, concluye la direc-
tora del Departamento de Ac-
ceso de Farmaindustria.

“El 51 Por ciEnto (28 dE 55) rEcibió la dEsignación dE MEdicaMEnto huérfano, 
ya quE sE dirigEn a PrEvEnir, diagnosticar o tratar una EnfErMEdad rara. ” 

vos medicamentos aprobados 
(56 por ciento) fueron designa-
dos de Revisión Prioritaria. Un 
medicamento recibe esta clasi-
ficación si el CDER determina 
que trata una afección grave y 

que, de ser aprobado, propor-
cionaría una mejora significa-
tiva en la seguridad o eficacia 
del tratamiento, diagnóstico o 
prevención de la afección gra-
ve. En términos generales, una 

solicitud de revisión priorita-
ria es aquella sobre la que el 
CDER pretende actuar en un 
plazo de seis meses a partir de 
su presentación. Por otra par-
te, un 65 por ciento de ellos se 

fuente: informe anual De la fDa.
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FARMACOLOGÍA

Una potencial vacuna 
contra el cáncer de mama 
que está siendo desarrollada 
en Estados Unidos, mostró 
resultados preliminares pro-
metedores al no reportar 
efectos secundarios adversos 
ni recurrencia del cáncer en 
los 16 casos de mujeres que 
participaron en el primer en-
sayo clínico. La segunda fase 
del ensayo clínico está pro-
gramada para iniciarse en 
2024, según confirmaron los 
investigadores a CBS News.

Una posible vacuna con-
tra el cáncer de mama, enfo-
cada en el tipo más agresivo 
de esta enfermedad, ha supe-
rado con éxito los primeros 
ensayos clínicos en Estados 
Unidos, según informaron 
los investigadores. 

Así pues, en el primer en-
sayo clínico, que contó con la 
participación de 16 mujeres, 
la vacuna no mostró efectos 
secundarios adversos ni recu-
rrencia del cáncer. La segun-
da fase de pruebas está pro-
gramada para comenzar en 
2024.

Desarrollada en la Cleve-
land Clinic después de más 
de dos décadas de investiga-
ción, la vacuna tiene como 
objetivo combatir el cáncer 
de mama triple negativo, el 
más letal y agresivo de esta 
enfermedad. 

Cabe resaltar, que este 
avance podría representar 
una herramienta significati-
va en la prevención y trata-

Una posible vacuna contra el cáncer de mama, enfocada en el tipo más agresivo de esta enfermedad, ha superado con éxito los primeros 
ensayos clínicos en Estados Unidos, según informaron los investigadores. 

Vacuna contra cáncer de mama podría estar 
disponible dentro de cinco años en EE.UU.

La crema tópica Vtama de Derma-
vant, que ya está en el mercado para la 
psoriasis en placas como tratamiento sin 
esteroides, está recopilando datos 
impresionantes en busca de la aproba-
ción de la FDA en dermatitis atópica (EA).

La empresa publicó los resultados de 
un tercer ensayo de fase 3 que refuerza su 
argumento para la aprobación en EA 
(eccema), que triplicar la población de 
pacientes elegibles del medicamento. En 
un análisis provisional del estudio de 
extensión a largo plazo, abierto ADORING 
3, de 728 pacientes que usaron Vtama 
durante 48 semanas, el 51 % logró la 
eliminación completa de la enfermedad.

Además, en un análisis integrado de 
711 pacientes de tres estudios ADORING, el 
81 % logró al menos una reducción del 75 
% en la carga de enfermedad. En el mismo 

grupo de 
pacientes, el 
73% tenía 
una puntua-
ción validada 
de la 
evaluación 
global del 
investigador 
(vIGA)-AD de 0 (claro) o 1 (casi claro), y una 
mejora de al menos 2 grados con respecto 
al valor inicial, dijo la compañía. En el 
sistema de calificación vIGA-AD, una 
puntuación de 3 es EA moderada y 4 es 
grave.

En ADORING 3, cuando los pacientes 
lograron una eliminación completa, se 
retiró el tratamiento y pudieron mantener 
períodos prolongados de días sin brotes, 
según Dermavant. Este “efecto remisivo” 
podría permitir a los pacientes “tener 

control 
sobre su 
enfermedad 
a largo plazo 
sin la 
necesidad 
del uso 
diario o 
intermitente 

de Vtama”, dijo en un comunicado el Dr. 
Philip Brown, director médico de Derma-
vant.

La compañía planea presentar la 
aprobación de la FDA en AD en el primer 
trimestre de este año.

Vtama es un nuevo agonista del 
receptor de hidrocarburos arilo. Fue 
aprobado para la psoriasis en placas en 
adultos en mayo de 2022. En los tres 
ensayos ADORING, se estudió la formula-
ción de dosificación aprobada al 1 %.

Además, los estudios ADORING 
incluyeron pacientes de tan solo 2 años, lo 
cual es importante teniendo en cuenta que 
el eczema ocurre con mayor frecuencia en 
niños, dice Dermavant.

Las ventas de Vtama aumentaron 
lentamente el año pasado: de 13,7 millones 
de dólares (primer trimestre) a 16,7 
millones de dólares (segundo trimestre) y a 
18,4 millones de dólares (tercer trimestre), 
lo que obligó a algunos analistas a 
temperarse. sus expectativas de gran éxito. 
Pero el director ejecutivo de Dermavant 
confía en que Vtama alcanzará su poten-
cial.

“No se trata de si, sino de cuándo”, dijo 
el director ejecutivo de Dermavant, Todd 
Zavodnick, a Fierce Pharma en noviembre. 
“La psoriasis nos llevó al baile y AD nos 
permitirá desbloquear el estado de gran 
éxito y cambio de juego”.

DERMAVANT PUBLICA DATOS PARA VTAMA PARA APROBACIÓN EN DERMATITIS ATÓPICA

más la eficacia de la vacuna.

VISIÓN FUTURA
Si los resultados conti-

núan siendo positivos y se ob-
tiene la aprobación de la FDA, 
se estima que la vacuna po-
dría estar disponible para el 
público en general en Estados 
Unidos dentro de cinco años. 
Este logro no solo representa-
ría un hito en la medicina 
preventiva contra el cáncer 
de mama, sino también un 
avance histórico en la investi-
gación oncológica, marcando 
el inicio de una nueva era en 
la prevención de esta enfer-
medad devastadora.

DESARROLLO Y PRO-
YECCIONES

La vacuna, resultado de 
más de dos décadas de estu-
dios liderados por el fallecido 
Dr. Vincent Tuohy, ha desper-
tado optimismo en la comu-
nidad médica. El Dr. Kumar, 
colaborador en el desarrollo 
de la vacuna, destacó que los 
resultados son “increíble-
mente prometedores”. 

La siguiente fase del ensa-
yo clínico, permitirá evaluar 
su eficacia a mayor escala. Si 
todo progresa positivamente 
y se logra la aprobación de la 
FDA, se anticipa que la vacu-
na podría marcar un cambio 
paradigmático en la lucha 
contra el cáncer de mama, 
ofreciendo una nueva herra-
mienta preventiva para muje-
res en riesgo.

“la vacuna EnsEña al sistEMa inMunitario a idEntificar y dEstruir células quE Podrían 
dEsarrollar tuMorEs, cEntrándosE En la ProtEína dE lactancia a-lactalbuMina” 

dose en la proteína de lactan-
cia a-lactalbumina. Esta pro-
teína, presente en la mayoría 
de los casos de cáncer de 
mama triple negativo, permi-
te al sistema inmunitario ata-
car proactivamente el tumor 
antes de su crecimiento. El 
próximo ensayo clínico, en 
2024, ampliará la muestra a 
600 mujeres y evaluará aún 

miento del cáncer de mama, 
que afecta a aproximada-
mente una de cada ocho mu-
jeres a lo largo de su vida y 
que deja un promedio de 
42,000 muertes anuales en 
Estados Unidos.

TESTIMONIO 
ESPERANZADOR

Jennifer Davis, diagnosti-

cada con cáncer de mama tri-
ple negativo, fue la primera 
mujer en recibir la vacuna en 
octubre de 2021. Después de 
someterse a tratamientos 
convencionales, la participa-
ción en el ensayo clínico re-
presentó una esperanza ante 
la posibilidad de recurrencia. 
Hasta la fecha, no ha experi-
mentado señales de reapari-

ción del cáncer, ofreciendo 
un testimonio alentador so-
bre el potencial impacto de la 
vacuna.

FUNCIONAMIENTO DE 
LA VACUNA

La vacuna enseña al siste-
ma inmunitario a identificar 
y destruir células que podrían 
desarrollar tumores, centrán-
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Frente a biopsia por endoscopia digestiva alta, combina datos clínicos e información de niveles de ARN en cavidad 
bucal con elevadas sensibilidad y especificidad.

Nuevo método, accesible y no invasivo, 
diagnostica esofagitis eosinofílica

La esofagitis eosinofílica es 
una enfermedad inflamatoria 
crónica que se caracteriza por 
la infiltración de la pared del 
esófago por eosinófilos que se 
infiltran en la mucosa, fenóme-
no que provoca dificultad para 
tragar. En ocasiones, la patolo-
gía es secundaria a reacciones 
de tipo alérgico frente a algu-
nos alimentos, pero en otras 
aparece sin causa aparente.  

Aunque es una enferme-
dad rara, ya que se produce 1 
caso por cada 1.000 habitan-
tes, “es la primera causa de 
disfagia e impactación alimen-
taria en niños y adultos jóve-
nes - menores de 50 años- cuya 
incidencia se ha incrementado 
en los últimos años”, explica a 
DM Luis Bujanda, jefe del Área 
de Enfermedades Hepáticas y 
Gastrointestinales del Institu-
to Biodonostia, en San Sebas-
tián, y catedrático de Medicina 
de la Universidad del País Vas-
co (UPV/EHU).

Su equipo, junto a investi-
gadores del Hospital General 
de Tomelloso, Toledo; del Iker-
basque y de la UPV/EHU, se ha 
ocupado de desarrollar, en los 
últimos cinco años, un nuevo 
método no invasivo, cuyos da-
tos se publican en Clinical Gas-
troenterology and Hepatology, 
que facilita el diagnóstico de la 
citada enfermedad.

Hasta el momento, su diag-
nóstico se realizaba mediante 
el análisis de varias biopsias to-
madas en distintos puntos del 
esófago. Por tanto, para “redu-
cir las molestias a los pacien-
tes, el desarrollo de test no in-
vasivos parecía necesario”.

El investigador recuerda 
que en un estudio publicado 
por el mismo equipo en 2022 
sobre las endoscopias urgentes 
que se realizaron durante dos 
años en el Hospital Universita-
rio Donostia (hospital de refe-
rencia entre el 1 de septiembre 
de 2018 y el el 1 de septiembre 
de 2020) se reportó la realiza-
ción de 693 procedimientos de 
endoscopia urgentes.

De ellas, 239 (el 34%) fue-
ron por impactación por cuer-
pos extraños. 36 casos (un 15%) 
de todos los pacientes con im-
pactación fueron diagnostica-
dos de esofagitis eosinofílica. 

PRIMERA CAUSA DE DISFAGIA E IMPACTACIÓN ALIMENTARIA

“El diagnóstico sE basa En El rEcuEnto dE > 15 Eosinófilos Por caMPo dE gran 
auMEnto En las bioPsias toMadas MEdiantE EndoscoPia digEstiva alta”. 

troles sanos, reclutados en el 
Hospital General de Tomelloso 
y en el Hospital Universitario 
Donostia.

De esos 68 genes, 29 se po-
dían detectar en muestras de 
la boca y ocho mostraron ser 
potencialmente biomarcado-
res. “Así, se analizaron esos ge-
nes en pacientes adicionales y 
tres de ellos mostraron diferen-
cias en su actividad entre pa-
cientes y controles sanos. El 
uso de esos tres genes mostró 
una capacidad predictiva alta, 
que mejoraba al incluir datos 
clínicos”, explican los investi-
gadores.

SENSIBILIDAD Y 
ESPECIFICIDAD

Sobre las ventajas que el 
test no invasivo aporta con res-
pecto a los métodos tradicio-
nales Bujanda señala que la 
principal ventaja es que no se 
requiere realizar endoscopia 

digestiva alta, un procedi-
miento invasivo y caro, para su 
diagnóstico. “Al ser invasivo y 
con sedación no está exento de 
complicaciones”.

La sensibilidad, cuando se 
combina la expresión de los 3 
genes (CDH26, KCNJ2 y PLD1) 
con la edad, el sexo y la presen-
cia de atopias, fue del 90.2% y 
con una especificidad del 
91.7%, el área bajo la curva 
para el diagnóstico fue del 
0.95%, según sus datos.

Actualmente, el equipo tra-
baja en “la validación de la ex-
presión de estos genes con 
otros para distinguir los pa-
cientes que a lo largo del tiem-
po se encuentran con actividad 
(> 15 eosinofilos) o no, indepen-
dientemente de los síntomas”, 
indica el catedrático.

Aunque en principio, este 
nuevo método no aporta infor-
mación adicional con respecto 
a las pruebas convencionales, 
los investigadores esperan que 
“estudios futuros adicionales 
permitan encaminarse a esco-
ger un tratamiento personali-
zado en función de la expre-
sión de diferentes genes”.

Actualmente tampoco se 
emplea en hospitales como 
método diagnóstico de rutina, 
según Bujanda, quien explica 
que “el test que incluye la ex-
presión de estos genes está, no 
obstante, patentado. Estamos 
buscando empresas farmacéu-
ticas interesadas en el mismo 
para implantarlo en la práctica 
clínica”. 

En cualquier caso, los in-
vestigadores esperan que estos 
prometedores resultados sir-
van como base para facilitar el 
diagnóstico de la esofagitis eo-
sinofílica reduciendo el núme-
ro de test invasivos. En el futu-
ro, serán necesarios nuevos 
trabajos para validar los resul-
tados obtenidos y para explo-
rar el potencial uso de este test 
para diferenciar la esofagitis 
eosinofílica de otras enferme-
dades del esófago. Sin embar-
go, “este es uno de los estudios 
de investigación que más satis-
facción nos ha producido, por 
la innovación -diagnóstico en 
saliva evitando endoscopia- y 
utilidad práctica”, sostiene 
Luis Bujanda.

Por tanto, “es una enfermedad 
relevante con consecuencias 
importantes”.

BIOMARCADORES ÚTILES 
En estos momentos, el 

diagnóstico se basa en el re-
cuento de > 15 eosinófilos por 
campo de gran aumento en las 
biopsias tomadas mediante 
endoscopia digestiva alta. Aho-
ra, su detección se abre a un 
nuevo horizonte con la posible 
aplicación de este nuevo mo-
delo en el que se combinan 
datos clínicos e información 
de niveles de ARN en la cavi-
dad bucal.

Ainara Castellanos-Rubio, 
investigadora Ikerbasque UPV-
EHU y autora también del es-
tudio junto con Alfredo Lucen-
do, uno de los expertos y 
referentes mundiales en esta 
enfermedad que ha trabajado 
en el equipo de investigación, 
considera que teniendo en 

cuenta que la mucosa de la 
boca está situada cerca del esó-
fago, lo que facilita el conse-
guir muestras, es posible que 
el nuevo modelo de detección 
sirva para encontrar biomarca-
dores útiles.

Para encontrar esos bio-
marcadores, se seleccionaron 
68 genes que pueden estar im-
plicados en la esofagitis eosi-
nofílica y se analizó su activi-
dad en pacientes activos, 
pacientes en remisión y con-

Dr. luis buJanDa, instituto Dr. luis buJanDa, instituto 
bioDonostiabioDonostia
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“sE PuEdE difErEnciar EntrE individuos con y sin Malaria En El MoMEnto dE la toMa dE 
MuEstras, lo quE indica su PotEncial Para diagnosticar infEccionEs En fasEs tEMPranas”

Cada año fallecen 600.000 
personas en el mundo por ma-
laria. Esta enfermedad trans-
mitida por mosquitos que su-
pone una carga 
particularmente alta para la 
población, sobre todo infantil, 
de la Región de África, donde 
casi medio millón de niños 
mueren a causa de esta enfer-
medad cada año. 

Los datos estimativos de 
2022 indican que hubo 249 mi-
llones de casos de malaria en 
el mundo y 608 000 muertes 
por malaria en 85 países. La 
OMS la considera una priori-
dad urgente e insta a desarro-
llar tanto programas profilác-
ticos sólidos como vacunas. De 
hecho, ya incorporado dos in-
munizaciones -la primera va-
cuna antipalúdica, RTSMos-
quirix (RTS-S) y más 
recientemente una segunda, 
la R21/Matrix-M-  a su lista de 
vacunas precalificadas, tal y 
como adelantó DM. 

El desarrollo eficaz de va-
cunas se topa, no obstante, 
con complejos procesos bio-
químicos y moleculares deri-
vados de la propia infección, lo 
que pone de manifiesto la im-
portancia de seguir desvelan-
do esos mecanismos. 

Ahora, investigadores es-
pañoles han dado un paso 
esencial para descubrir la fór-
mula oculta que estimula la 
primera barrera defensiva 
contra la malaria. La impor-
tancia de la investigación, pu-
blicada en Journal of Proteo-
me Research, es que hasta 
ahora no existían métodos 
que analizasen a gran escala 
los elementos de esta primera 
‘muralla inmunológica’.

En la investigación se ha 

Primera barrera defensiva basada en proteínas reconocidas por los anticuerpos IgM, cuyo control facilitaría el desarrollo de 
terapias más eficaces frente a esta infección.

Identificada una ‘muralla inmunológica’ 
defensiva para luchar contra la malaria

descubierto un método para 
identificar las firmas específi-
cas de la respuesta inmunita-
ria innata en nuestro organis-
mo. Se trata de las proteínas 
reconocidas por los anticuer-
pos IgM, que son nuestra pri-
mera barrera de defensa con-
tra las infecciones.

Según José Manuel Bautis-
ta, catedrático la Universidad 
Complutense de Madrid, y di-
rector del equipo investigador 
integrado por profesionales 
del Instituto de Investigación 
Hospital 12 de Octubre de Ma-
drid, y las Universidades ma-
drileñas Complutense y Rey 
Juan Carlos y la Universidad de 
Ghana, los resultados de esta 
investigación proporcionan 
una información crucial para 
el desarrollo de vacunas y tra-
tamientos.

IDENTIFICADAS 
110 PROTEÍNAS CLAVE

“Ayudan a identificar posi-
bles proteínas útiles para el 
control de las enfermedades 
infecciosas. Además, el méto-
do ha demostrado que puede 
diferenciar entre individuos 
con y sin malaria en el mo-
mento de la toma de muestras, 
lo que indica su potencial para 
diagnosticar infecciones en fa-
ses tempranas”. 

Los investigadores han de-
sarrollado una técnica deno-
minada proteómica aleatoria 
de IgM que analiza un gran 
número de proteínas unidas a 
IgM en una muestra. Para ello 
usaron como modelo las IgM 
que produce nuestro sistema 

inmunitario en respuesta al 
parásito de la malaria con 
muestras de suero seco obteni-
das de pacientes en África.

El proceso consiste en ais-
lar los anticuerpos IgM del sue-
ro de pacientes para ponerlos 
en contacto con las proteínas 
del agente patógeno (virus, 
bacterias o parásitos) y selec-
cionar solo las que son recono-
cidas. Analizando muestras de 
suero de individuos de una re-
gión donde la malaria es endé-
mica, los investigadores han 
identificado 110 proteínas re-
lacionadas con la respuesta 
IgM contra el parásito de la 
malaria.

Este método desarrollado 

en esta investigación propor-
ciona una forma rápida y fia-
ble de identificar las proteínas 
asociadas a una respuesta in-
munitaria más específica 
para comprender mejor cómo 
reacciona nuestro sistema in-
munitario a las infecciones. 
“La nueva proteómica aleato-
ria de IgM es un método eficaz 
y de alto rendimiento para es-
tudiar las claves que desenca-
denan la respuesta inmunita-
ria innata que antes no era 
posible”, señalan los autores 
en el estudio. 

Los anticuerpos IgM son 
parte de la respuesta inmuni-
taria innata, que es la primera 
barrera de defensa inmediata 
que emplea el organismo con-
tra las infecciones. Estos anti-
cuerpos son los primeros pro-
ducidos por el sistema 
inmunitario en respuesta a 
una infección. La inmunoglo-
bulina IgM se genera rápida-
mente y se libera en el torrente 
sanguíneo cuando nuestro 
cuerpo se infecta. 

 La IgM puede neutralizar 
directamente a los agentes pa-
tógenos uniéndose a ellos e 
impidiendo que infecten las 
células. Además, sus múltiples 
sitios de unión le permiten 
agrupar los organismos pató-
genos (virus, bacterias o parási-
tos), facilitando que otras célu-
las inmunitarias los 
reconozcan y eliminen.

También la inmunoglobu-
lina IgM tienen funciones im-
portantes para activar rápida-
mente el sistema inmunitario, 
como el llamado ‘Sistema de 
Complemento’ o a las células 
fagocíticas que engullen los 
patógenos.

Un estudio del Incliva abre una línea 
de investigación al objetivar cambios 
que indican un aumento en el transpor-
te del hierro hacia las células y su 
aprovechamiento.

El Instituto de Investigación Sanitaria 
Incliva, del Hospital Clínico de Valencia, ha 
desarrollado un estudio para evaluar el 
impacto que tienen los parámetros del 
metabolismo del hierro sobre la mejoría en 
la capacidad funcional mostrada por 
dapagliflozina en pacientes con insuficien-
cia cardiaca y fracción de eyección 
reducida.

Los resultados de este estudio, dirigido 
por Julio Núñez, coordinador del Grupo de 
Investigación en Insuficiencia Cardiaca de 

Incliva, se reflejan en el artículo Short-term 
changes in peak VO2 after initiation of 
dapagliflozin in heart failure across iron 
status, publicado en JACC Heart Failure. 
Participa también, como primer autor, 
Miguel Lorenzo, investigador predoctoral 
del citado grupo.

El estudio es un subanálisis del ensayo 
clínico randomizado DAPA-VO2 que ya 
permitió evidenciar, por primera vez y en 
un escenario controlado, la mejora de la 
capacidad funcional a corto plazo de 
dapagliflozina 10mg/día versus placebo en 
pacientes estables con insuficiencia cardiaca 
y fracción de eyección reducida (<40%). 

INHIBIDORES DE SGLT-2
El nuevo estudio partía del conocimien-

to de que los fármacos inhibidores de 
cotransportador sodio-glucosa tipo 2 
(Sglt-2), como la dapagliflozina, tienen un 
efecto sobre el metabolismo de la hemoglo-
bina, aumentando estas cifras tras el inicio 
de tratamiento y parecen tener también 
un efecto sobre el metabolismo del hierro, 
esencial para la síntesis de hemoglobina y 
el correcto transporte de oxígeno a los 
tejidos.

En el estudio se analizaron los paráme-
tros que marcan los depósitos y el transpor-
te de hierro en el organismo (ferritina, índi-
ce de saturación de la transferrina, 
receptor soluble de la transferrina y 
hepcidina) tanto al inicio del estudio como 
al mes y a los 3 meses tras la toma de 
dapagliflozina o placebo.

Se pudo objetivar que tras la toma de 
dapagliflozina se producen cambios en 
estos parámetros que indican un aumento 
en el transporte de hierro desde sus lugares 
de depósito hacia las células y un mayor 
aprovechamiento del mismo.

Además, los pacientes que más se 
beneficiaron de la toma de dapagliflozina 
fueron los que al inicio del estudio tenían 
déficit de hierro. Estos hallazgos abren una 
línea de investigación muy interesante, ya 
que podría estar explicando uno de los 
mecanismos cruciales detrás del beneficio 
de estos fármacos, que han demostrado en 
distintos estudios disminuir la mortalidad 
y hospitalizaciones y una mejoría en la cali-
dad de vida de los pacientes con insuficien-
cia cardiaca.

BENEFICIO DE LA DAPAGLIFLOZINA A TRAVÉS DEL METABOLISMO DEL HIERRO

Dr. José manuel bautista, Dr. José manuel bautista, 
uniVersiDaD Complutense De maDriDuniVersiDaD Complutense De maDriD
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ACTUALIDAD MÉDICA

SOCIEDADES MÉDICAS

ASPEFAM, institución que reúne en la actualidad a 34 facultades y escuelas de medicina de todo el país, conmemoró sus 60 años de fundación 
asumiendo nuevos retos y desafíos para el futuro de la medicina en el país.

ASPEFAM: 60 años promoviendo la 
calidad de la educación médica en el país
La Asociación Peruana de 

Facultades de Medicina –AS-
PEFAM, una de las institucio-
nes más importante de la co-
munidad académica del país 
en la promoción de la calidad 
de la Educación Médica y la 
formación de los profesiona-
les de la salud, está conme-
morando este 11 de enero 60 
años de fundación asumien-
do nuevos retos y desafíos 
para el futuro de la medicina 
en el país. La institución que 
reúne en la actualidad a 34 
facultades y escuelas de me-
dicina de todo el país, ha sido 
durante estas seis décadas 
protagonista de los principa-
les hitos académicos que han 
ido institucionalizando y 
consolidando la carrera mé-
dica y que la han llevado a un 
importante nivel de desarro-
llo académico en América 
Latina.

Desde su fundación, AS-
PEFAM ha contribuido con en 
la formulación de importan-
tes normas como la aproba-
ción del Plan Nacional de 
Educación Médica, la confor-
mación del Comité Nacional 
de Residentado Médico, inte-
gró el primer Comité de Eva-
luación Curricular de la carre-
ra médica, impulsó la 
Comisión para la Acredita-
ción de Facultades o Escuelas 
de Medicina (CAFME), así 
como la constitución del Co-
mité Nacional de Pregrado en 
Salud, CONAPRES.

Una de las principales 
funciones que asume ASPE-
FAM, como actor de la políti-
ca pública de mejora de la ca-

lidad de la Educación Médica, 
es la implementación desde 
el año 2003 del Examen Na-
cional de Medicina, ENAM, 

una experiencia pionera que 
permite la evaluación de 
aprendizajes y competencias 
de los estudiantes al final de 

su formación de la carrera.
Asimismo, ASPEFAM pro-

mueve la educación continua 
y la internacionalización de 

las facultades de medicina, 
para lo cual convoca cada dos 
años los Congresos Interna-
cionales de Educación Médi-

ca, CIEM, en los que partici-
pan los decanos, docentes y 
estudiantes de todo el país, 
así como decanos de y autori-
dades de las principales facul-
tades de medicina de Améri-
ca Latina, Estados Unidos y 
Europa; y es reconocida por el 
Estado Peruano como institu-
ción asesora del Sector Salud 
en los temas de Educación 
Médica.

De igual manera, todos los 
años se realizan los cursos de 
alta gerencia en Educación 
Médica, cursos capacitación 
para internos y médicos gene-
rales, y otros eventos que es-
tán a cargo de las diversas re-
des temáticas, en coordinación 
con las sociedades médicas del 
país, y promueve la coordina-
ción interinstitucional con los 
ministerios de Salud y Educa-
ción, entre otras instituciones.

El actual Consejo Directi-
vo 2023-2025, es presidido 
por el Dr. Miguel Farfán Del-
gado, Decano de la Facultad 
de Medicina Humana de la 
Universidad Católica de San-
ta María, de Arequipa; y 
como vicepresidente el Dr. 
Arturo Seminario Cruz, De-
cano de la Facultad de Medi-
cina de la Universidad Nacio-
nal de Piura. El Dr. Manuel 
Nuñez Vergara es el actual 
Secretario General.

ASPEFAM es integrante de 
la Federación Panamericana 
de Asociaciones de Facultades 
y Escuelas de Medicina –FEPA-
FEM, y de la Asociación Lati-
noamericana y del Caribe de 
Facultades y Escuelas de Me-
dicina –ALAFEM.

una dE las PrinciPalEs funcionEs quE asuME asPEfaM, coMo actor dE la Política 
Pública dE MEjora dE la calidad dE la Educación Médica, Es la iMPlEMEntación dEsdE 

El año 2003 dEl ExaMEn nacional dE MEdicina, EnaM

Dr. miguel farfÁn DelgaDo, Dr. miguel farfÁn DelgaDo, 
presiDente aspefampresiDente aspefam
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SINAN ATLIG COMO NUEVO PRESIDENTE PARA AMÉRICA LATINA DE PFIZER
Pfizer anuncia la llegada de Sinan Atlig como nuevo presidente para América Latina. Con más de 20 años en 

la compañía –desde que se unió en Turquía en el año 2000–, Sinan ocupa la posición luego de desempeñarse 
como Líder Comercial en Estados Unidos y Líder Global de Vacunas. Anteriormente, fue presidente regional de 
Vacunas para mercados desarrollados internacionales y lideró el lanzamiento y los compromisos externos en 
Europa y Asia/Pacífico para la vacuna Pfizer/BioNTech de COVID-19, ayudando a proteger millones de vidas 
durante la pandemia de COVID-19. PR
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NUEVA UNIDAD DE ONCOLOGÍA PEDIÁTRICA 
El ministro de Salud, César Vásquez Sánchez, inauguró 

la Unidad de Oncología Pediátrica del Hospital Nacional 
Dos de Mayo, que brindará atención en prevención, 
diagnóstico y tratamiento las 24 horas del día, y posee 
capacidad de hospitalización para casos que lo requieran.

PREMIO HIPÓLITO UNANUE SALUD 2023
Se realizó la Ceremonia de entrega del “Premio 

Hipólito Unanue a los mejores trabajos de Investigación 
Científica de las Ciencias de la Salud 2023”. En 
medicina, la Dra. Mev Domínguez Valentín. En cirugía, 
el Dr. Wildor Samir Cubas Llalle. En farmacia y 
bioquímica, el MSc. Q.F. Ángel Tito Alvarado Yarasca.

FOTOS 1, 2, 3, 4

FOTOS 5 Y 6



EVENTOS & PROTAGONISTAS

 

PRESENTAN DR. CARLOS URBANO DURAND
El viceministro de Prestaciones y Aseguramiento 
en Salud, Ciro Mestas Valero presentó al nuevo 
director general del Instituto Nacional de Salud del 
Niño (INSN), el Dr. Carlos Urbano Durand, quien le 
auguró éxitos en su gestión, por el bien de la salud 
de los niños y adolescentes del Perú. El Dr. Carlos 
Urbano fue designado como Director General bajo 
Resolución Ministerial N°008-2024-Minsa

EMBAJADOR DE FRANCIA EN EL MINSA
El Embajador de Francia Marc Giacomini, fue 

recibido por el ministro de salud César Vásquez,  para 
evaluar los avances de las obras de los hospitales 
Sergio Bernales en Lima y Antonio Lorena en Cusco 
en el marco del Acuerdo de Gobierno a Gobierno entre 
los países.

FOTOS 1, 2 Y 3 

FOTOS 4, 5 Y 6
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FOTOS 7 Y 8
GENFAR INAUGURO SUS NUEVAS 

OFICINAS EN BOGOTA  
Genfar, que el año pasado, fue adquirida por la 

brasileña Eurofarma, inauguró sus nuevas oficinas 
en Bogotá. La empresa que pasó a ser la marca de 
genéricos de la firma para la región hizo efectivo su 
corte de cintas en Colombia. En los últimos meses 
Eurofarma completó la compra de Genfar, firma con 
presencia en Colombia, Ecuador y Perú. Y ahora, 
como parte de ese proceso de transición de marcas 
y estructura, la compañía inauguró sus nuevas 
oficinas en Bogotá.
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DR. ROBERTO DAMMERT Industria Farmacéutica

Las fusiones y adquisicio-
nes (M&A por sus siglas en in-
glés) en el seno del sector bio-
farmacéutico mundial 
resurgirían a lo largo del pasa-
do año casi con la fuerza de fi-
nales de los 90 y comienzos de 
los 2000. Y a tenor de los movi-
mientos de cierre de año y las 
previsiones para 2024, los ana-
listas creen que esta tendencia 
se repetirá de nuevo en el re-
cién estrenado ejercicio.

Mientras que las grandes 
operaciones del pasado iban 
dirigidas fundamentalmente 
a ganar músculo; en el revival 
que comenzó a verse en 2023 
los principales desencadenan-
tes son la crisis pospandemia, 
las dificultades de acceso al 
mercado de la innovación, el 
vencimiento de patentes de 
grandes fármacos superventas 
y una población objetivo de 
los nuevos desarrollos más 
menguante cuanto más perso-
nalizada sea la terapia desarro-
llada y, por tanto, más difícil 
de arrojar el retorno acorde a 
su coste de desarrollo y a las 
expectativas de los inversores.

DESENCADENANTES DE 
LAS OPERACIONES

La mayoría de estos desa-
fíos son comunes para todo el 
sector, aunque los efectos de 
la crisis pospandemia impac-
tarían más directamente so-
bre compañías que aportaron 
soluciones directas a la covid 
en pleno apogeo pandémico. 
La estadounidense Pfizer, por 
ejemplo, acaba de protagoni-
zar la mayor transacción en el 
mercado biofarmacéutico des-
de 2019 con la adquisición de 
la también norteamericana 
especializada oncología Sea-
gen –líder en tecnología de 
anticuerpos conjugados- por 
44.000 millones de dólares, en 
una operación que, según la 
consultora especializada Fier-
ce Pharma, sigue un patrón de 
libro en lo que respecta a la 
compradora: gigante farma-
céutico, necesitado de más in-
novaciones en el pipeline, que 
invierte en una modalidad 
con enorme potencial de creci-
miento, y que, en la actuali-
dad, dispone de considerable 
efectivo, gracias en parte a su 
papel en pandemia.

Afortunadamente, la pan-
demia pasó, y ahora Pfizer está 
viendo menguar las ventas de 

En el último año, las fusiones y adquisiciones en la industria farmacéutica han recuperado el protagonismo de épocas pasadas. Los 
analistas creen que la tendencia seguirá en 2024.

Las grandes adquisiciones en el sector 
farmacéutico continuará en 2024

TENDENCIA AL ALZA PARA EL SECTOR FARMA

Therapeutics por parte de 
Amgen por unos 27.800 millo-
nes de dólares; la de Reata 
Pharmaceuticals por Biogen 
por cerca de 8.000 millones de 
dólares; la de Iveric Bio por As-
tellas por 6.000 millones de 
dólares, y las adquisiciones de 
Telavant y Carmot Therapeu-
tics por parte de la suiza Roche 
por 7.100 y 2.700 millones de 
dólares, respectivamente. Ya 
en el terreno doméstico, desta-
ca el acuerdo de EpimAb 
Biotherapeutics, especializada 
en el desarrollo de anticuerpos 
biespecíficos para el trata-
miento del cáncer, con la espa-
ñola Almirall, que ha obtenido 
la licencia para utilizar la pla-
taforma Fabs-In-Tandem Im-
munoglobulin (FIT-Ig) patenta-
da por EpimAb para generar, 
desarrollar y comercializar an-
ticuerpos biespecíficos por pa-
gos que pueden ascender has-
ta los 210 millones de dólares.

EFECTIVO DISPONIBLE
Así, según un informe de 

la consultora PwC, 2023 ha 
sido un año razonablemente 
fuerte en este tipo de transac-
ciones en el mercado farma-
céutico, y en 2024 “se esperan 
niveles similares de actividad, 
en el rango de los 225.000 a 
275.000 millones de dólares en 
total. Las compañías seguirán 
buscando áreas de innovación 
y diferenciación clínica para 
superar los retos de crecimien-
to de la última década”, tal y 
como recoge el análisis.

Un factor determinante a 
la hora de establecer las previ-
siones para este 2024 es el efec-
tivo que se maneja en el sector. 
Fierce Pharma estima que, 
conjuntamente, la industria 
biofarmacéutica dispone de 
casi 1,34 billones de dólares 
(trillones en el sistema núme-
ro anglosajón) para invertir, lo 
que, según Arda Ural, respon-
sable de EY para Mercados 
Americanos, Salud y Bienestar, 
estaría cerca de ser la cantidad 
récord de todos los tiempos 
para esta industria. Si a esto se 
une la situación que en gene-
ral presentan las biotecnológi-
cas puras, “que en muchos ca-
sos no disponen del efectivo 
necesario para mantener sus 
operaciones por periodos supe-
riores a los 18 meses, el terreno 
de juego es propicio para los 
compradores”, indica Ural.

su antiviral frente a la covid, 
Paxlovid, que en 2022 -su pri-
mer año en el mercado- alcan-
zó una facturación global de 
19.000 millones de dólares, 
aunque la propia Pfizer avan-
zó que caerían un 95% en 
2023. La estimación es que 
para finales de febrero de este 
año, el valor de las dosis de 
Paxlovid inutilizadas y caduca-
das alcanzará los 2.200 millo-

oncológica por unos 3.600 mi-
llones de dólares. Más compras 
relevantes del último año son 
las de la japonesa OriCiro Ge-
nomics por parte de la ameri-
cana Moderna por 85 millones 
de dólares; la de Prometheus 
Biosciences por parte de MSD 
por casi 11.000 millones de dó-
lares; la de CinCor Pharma por 
AstraZeneca por 1.800 millo-
nes de dólares; la de Horizon 

“En El 2024 sE EsPEran nivElEs siMilarEs dE actividad, En El rango dE los 225.000 
a 275.000 MillonEs dE dólarEs En total”.
nes de dólares solo en la Unión 
Europea, y que el pasado no-
viembre ya había expirado la 
validez de 1,5 millones de do-
sis distribuidas en distintos 
países europeos, tal como reco-
ge la compañía analista del 
sector Airfinity.

Las nuevas operaciones del 
sector farmacéutico, lejos de 
las mega-alianzas del pasado

Otras compañías están 
protagonizando también im-
portantes acuerdos, como es el 
caso Bristol Myers Squibb que 
acaba de adquirir la biotecno-
lógica especializada en neuro-
logía Karuna Therapeutics –y 
su antiesquizofrénico en desa-
rrollo KarTX- por 14.000 millo-
nes de dólares, y la compañía 
de radiofármacos RayzeBio 
para incorporarla a su división 

pfizer, por eJemplo, aCaba De protagonizar la mayor transaCCiÓn en el merCaDo pfizer, por eJemplo, aCaba De protagonizar la mayor transaCCiÓn en el merCaDo 
biofarmaCéutiCo DesDe 2019 Con la aDquisiCiÓn De la también norteameriCana espeCializaDa biofarmaCéutiCo DesDe 2019 Con la aDquisiCiÓn De la también norteameriCana espeCializaDa 

onCología seagen –líDer en teCnología De antiCuerpos ConJugaDos- por 44.000 millones onCología seagen –líDer en teCnología De antiCuerpos ConJugaDos- por 44.000 millones 
De DÓlaresDe DÓlares

msD aDquiere Harpoon tHerapeutiCsmsD aDquiere Harpoon tHerapeutiCs

la farmaCéutiCa msD anunCiÓ un aCuerDo DefinitiVo la farmaCéutiCa msD anunCiÓ un aCuerDo DefinitiVo 
Con el laboratorio Harpoon tHerapeutiCs. Con Con el laboratorio Harpoon tHerapeutiCs. Con 

esta DeCisiÓn estratégiCa, la Compañía aDquiere la esta DeCisiÓn estratégiCa, la Compañía aDquiere la 
empresa De inmunoterapia por un total De 680 mDD empresa De inmunoterapia por un total De 680 mDD 

(620 mDe).(620 mDe).

gsK aDquisiere aiolos bio. gsK aDquisiere aiolos bio. 

el aCuerDo estableCe que para lleVar a Cabo la el aCuerDo estableCe que para lleVar a Cabo la 
transaCCiÓn se realizarÁ un Desembolso iniCial De transaCCiÓn se realizarÁ un Desembolso iniCial De 

1.000 millones De DÓlares (913 millones De euros). 1.000 millones De DÓlares (913 millones De euros). 
sin embargo, en funCiÓn De lo Hitos marCaDos este sin embargo, en funCiÓn De lo Hitos marCaDos este 

poDría aumentar en 400 millones De DÓlarespoDría aumentar en 400 millones De DÓlares
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